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«Наша сбытовая 
надбавка прозрачна» 
Гендиректор «Пермэнергосбыта» – о тенденциях 
в сбытовой деятельности
«Пермэнергосбыт» является крупнейшим поставщиком элек-
троэнергии в Пермском крае, занимая более 60% доли рынка. 
Свои позиции компания сохраняет благодаря эффективным 
действиям, прозрачным тарифам и внедрению новых техноло-
гий. О том, что ждет организацию в 2017 году, рассказывает ее 
гендиректор Игорь Шершаков.

– Игорь Валерьевич, ПАО 
«Пермэнергосбыт» весь год го-
товилось к тому, чтобы получить 
статус эталонного сбыта. Состоит-
ся ли это, и что дает компании та-
кой статус?

– К сожалению, ФАС России не 
утвердила методику по эталонным 
сбытам. Действительно, планиро-
валось, что с 2017 года сбытовая 
деятельность в РФ будет регулиро-
ваться по эталону, то есть из набора 
параметров «идеального» сбыта. 
Это унификация расходов и дохо-
дов гарантирующего поставщика, 
исходя из которых вычисляется его 
сбытовая надбавка. Напомню, де-
ятельность сбытовых компаний в 
стране регулируется способом эко-
номически обоснованных затрат. 
«Эталонная методика» предпола-
гает метод сравнения аналогов. 
По моему мнению, это более пра-
вильное и справедливое регулиро-
вание сбытовой деятельности.

Тема активно обсуждалась в 
Правительстве РФ, но вопрос пе-
ренесен на 2018 год.

– Готово ли ПАО «Пермэнер-
госбыт» к работе в новой системе 
ГИС ЖКХ, которая призвана сде-
лать участников коммунального 
рынка более прозрачными? 

– Система ГИС ЖКХ официаль-
но запущена с 1 июля этого года. 
Однако многие участники рынка 
пока не могут делиться в ней ин-
формацией. По законодательству, 
компании, не разместившие в си-
стеме данные, должны штрафо-
ваться. Но в правительстве приня-
ли решение не наказывать участ-
ников рынка ЖКХ до 1 июля 2017 
года. Сейчас ситуация такова, что 
компании пытаются разместить в 
ГИС ЖКХ информацию, но посто-
янно происходят сбои, регулярно 
система обновляется, появляют-
ся новые версии, из-за этого об-
мен данными с системой затруд-
няется. 

У «Пермэнергосбыта» есть го-
товность к работе с ГИС ЖКХ. Од-
нако пока она не может корректно 
принимать наши данные. Напри-
мер, в ней используется неакту-
альная федеральная информаци-
онная адресная система (ФИАС). В 
частности, «Пермэнергосбыт» об-
служивает дом, расположенный 
по конкретному адресу. Но в ФИАС 
такого адреса нет, соответственно 
мы никак не можем выгрузить дан-
ные по нему в систему. Таких несо-
впадений бывает от 20 до 30%. Ак-
туализация ФИАС – не наши полно-
мочия и компетенции. Поэтому по-
ка сложно оценить работу системы.

– Будет ли внедрено в Перм-
ском крае еще одно новшество 
в сбытовой деятельности – со-
циальные нормы потребления 
электроэнергии? Что это может 
дать потребителю?

– Еще в 2013 году в шести реги-
онах РФ (Владимирская, Нижего-
родская, Ростовская, Орловская об-
ласти, Красноярский и Забайкаль-
ский края) стартовал пилотный 
проект по внедрению социальной 
нормы энергопотребления.

В основе проекта – дифферен-
цированный подход к оплате элек-
троэнергии. Если проживающие в 
квартире люди потребляют не бо-
лее 150 кВт-ч в месяц, то для них 
предусмотрен минимальный та-
риф. Электроэнергия, израсходо-
ванная в объеме 151–600 кВт-ч, бу-
дет стоить на 12% дороже. Самый 
высокий тариф – базовая став-
ка, увеличенная на 52%, – будет 
применяться в случае превыше-
ния затрат электроэнергии сверх 
600 кВт-ч в месяц.

Этим проектом предполага-
лось защитить наиболее несосто-
ятельные слои населения, потре-
бляющие энергию в социально не-
обходимых объемах.

Ожидалось, что социальная 
норма будет введена с 1 июл я 
2016 года во всех регионах Рос-
сии. Однако результаты пилот-
ных проектов оказались не впол-
не удачными. В ряде регионов за-
фиксировано увеличение средне-
душевого потребления электро-
энергии. Поэтому пока на терри-
тории Пермского края социальная 
норма введена не будет. Полагаю, 
что этот проект будет перенесен на 
2018 год.

– Какие итоги работы «Перм
энергосбыта» в 2016 году? 

– В этом году мы открыва-
ем в Перми новый офис в Инду-
стриальном районе, на улице 
Мир а, 11. Отмечу, что офис от-
крывается в самом напряженном 
для нас месте. Признаю, что еще 
не везде мы создали комфорт-
ные условия по обслуживанию 
клиентов. В Балатово была край-
не сложная обстановка: малень-
кое помещение, четыре рабочих 
места, постоянная «толкучка». 
Скоро эта проблема будет реше-
на. Продолжаем установку систе-
мы электронной очереди, призы-
ваем клиентов пользоваться лич-
ным кабинетом, активно внедря-
ем онлайн-сервисы. 

– Какова доля вашей компа-
нии на рынке продажи электро
энергии? 

– Наша доля по Пермскому 
краю составляет 65%. Остальная 
часть приходится на другие сбыто-
вые компании, которых на терри-
тории Пермского края более пят-
надцати. 

– А кто ваш самый крупный 
конкурент? 

– «Энергопромышленная 
компания» из Екатеринбурга. Они 
работают в основном с крупны-
ми промышленными предприя-
тиями, такими как «Уралкалий», 
«АВИСМА». Такие энергосбыты 
обладают перед нами преимуще-
ством. «Пермэнергосбыт» как га-
рантирующий поставщик не име-
ет права снижать свою сбытовую 
надбавку. У независимых сбытов 
такое право есть, они могут дово-
дить ее до минимального значе-
ния. Этим и пользуются.

– Всегда ли честная конку-
ренция со стороны независимых 
энергосбытов?

– Независимые энергосбыты 
клиентам обещают много, но ког-
да доходит до дела, все обещания 
становятся непрозрачными. Мож-
но показать минимальную сбы-
товую надбавку, а в другом месте 
взять с клиента больше.

В сложную ситуацию попало 
крупное пермское предприятие – 
«Соликамский магниевый завод», 
три года ушедший от нас к незави-
симому энергосбыту – «Энерго-
Холдингу». Сейчас СМЗ расторгает 
договор с этим сбытом и заключа-
ет договор с нами. Сбытовая над-
бавка у нас понятная и прозрач-
ная. Мы стараемся поддерживать 
репутацию надежного поставщи-
ка. Этим «Пермэнергосбыт» удер-
живает большинство клиентов, 
что позволяет сохранять долю на 
рынке в 65%. В 2017 году мы не 
видим рисков от потери крупных 
клиентов.

– Компания ведет непро-
фильную деятельность, расска-
жите – какую. 

– Реализация электроэнер-
гии – не единственная сфера на-
шей деятельности. Реализуя элек-
троэнергию, нам проходится стал-
киваться с неплатежами со сторо-
ны управляющих компаний и те-
плоснабжающих предприятий. 
Поэтому, чтобы вернуть средства, 
приходится самим заниматься 
управлением теплоисточниками. 
Скажу сразу, тепло- и водоснабже-
ние в Пермском крае – наиболее 
проблемная область в сфере ЖКХ. 
Спрос на инвесторов для тепло-
снабжающих предприятий огром-
ный. Десяткам муниципальных 
предприятий, имеющих источ-
ники теплоснабжения, требуют-
ся значительные вложения. Без 
захода в тепловой бизнес серьез-
ных организаций, которые займут-
ся реконструкцией сетей, наведе-
нием порядка в финансово-хозяй-
ственной деятельности, ситуация 
не поправится. 

– Что у вас в активе? 
– Пока активы только в Пер-

ми. В собственности одна котель-
ная микрорайона Грибоедовский 
и в аренде котельная микрорайо-
на Левшино. Активно занимаем-
ся взаимодействием с управляю-
щими компаниями по агентским 
договорам, расчетам, предо-
ставлению квитанций. Понима-
ем, что уровень сборов по управ-
ляющим компаниям непосред-
ственно влияет на наши показа-
тели. Если собираемость 80–90%, 
то управляющим компаниям не 
хватает денег, чтобы расплатить-
ся с нами. Минимальная планка – 
95%, которая позволяет хоть как-
то сводить концы с концами. По-
этому и помогаем управляющим 
организациям.
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госервиса довольно высоко востребована в Прика-
мье. Например, по запросу «энергоэффективность» 
в справочнике 2GIS представлено 53 организации это-
го профиля.
В случае с крупными промышленными предприятия-
ми повышение энергоэффективности — давно один 
из ключевых вопросов. Выпуск плановых объемов 
продукции с меньшими затратами на энергообеспе-
чение является одним из ключевых технико-экономи-
ческих показателей производства. 
Как уточняют сами промышленники, энергосбереже-
нием можно заниматься как выполняя организацион-
ные мероприятия — ведение технологического режи-
ма энергопотребления, так и применяя современные 
технологии и оборудование. Внедрение новых техно-
логий требует определенных затрат, поэтому основ-
ным критерием для его осуществления являются ме-
роприятия с коротким сроком окупаемости. И потому 
для защиты рассматриваются в основном мероприя-
тия по техническому перевооружению оборудования 
с большой мощностью потребления энергии и непре-
рывностью работы в течение года. 
Соблюдая критерии отбора мероприятий и оценивая 
их окупаемость, заниматься энергосбережением и 
повышением энергоэффективности выгодно, отме-
чают в филиале «Азот» АО «ОХК „Уралхим“». «Так как 
наше предприятие в основном в своей технологии ис-
пользует динамическое оборудование, наиболее эф-
фективным направлением является применение ча-
стотно-регулируемых приводов механизмов. Преоб-
разователь частоты — электронное устройство, с по-
мощью которого можно изменять и контролировать 
частоту тока. Оно позволяет регулировать работу обо-
рудования, а также значительно сокращает потребле-
ние электроэнергии. При выработке технологическо-
го пара 800–900 тонн в час актуальным становится 
возврат отработанного конденсата на повторное ис-
пользование. В своей нише находятся также меропри-
ятия по применению энергосберегающих светильни-
ков, которые надежны в эксплуатации», — уточняют 
на предприятии.
Программа энергосбережения действует в березни-
ковском филиале «Уралхима» с 2014 года. В пер-
вую очередь частотные приводы устанавливаются 
на самые мощные двигатели, за счет которых рабо-
тают агрегаты на предприятии. За последнее вре-
мя здесь провели ряд мероприятий по повышению 
энергоэффективности, которые позволят предпри-
ятию экономить на электроэнергии больше 15 млн 
руб. в год. Основным мероприятием в 2016 году в 
рамках программы по энергосбережению стал пуск 
частотного преобразователя Danfoss, который уста-
новили на самом мощном двигателе цеха гранули-
рованной аммиачной селитры. Это позволило улуч-
шить эффективность работы двигателя и сократить 
потребление электроэнергии в два раза, тем самым 
сэкономив за год около 1,8 млн руб. Кроме того, не-
сколько частотных приводов установили на насо-
сах питьевой воды. Каждый уменьшил потребление 
электроэнергии в два раза, что создаст экономию 
около 1 млн руб. в год. Также в рамках программы 
по энергоэффективности переведен на сети другой 
компании турбоаммиачный компрессор цеха круп-
нотоннажного агрегата аммиака. Благодаря этому 
предприятие сможет экономить около 10 млн руб. 
в год. В целях повышения энергоэффективности 

В СлучаЕ С КРупНымИ 
пРОмышлЕННымИ 
пРЕдпРИяТИямИ пОВышЕНИЕ 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ — даВНО 
ОдИН Из КлючЕВых ВОпРОСОВ


